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名 家 话 北 京

【三地协同共谋新路】

习近平总书记多次就京津冀协同发展作出重要
指示，强调解决好北京发展问题，必须纳入京津冀
和环渤海经济区的战略空间加以考量，以打通发展
的大动脉，更有力地彰显北京优势，更广泛地激活
北京要素资源，同时天津、河北要实现更好发展也
需要连同北京发展一起来考虑。

两会期间，全国人大代表、北京市委书记郭金
龙表示，北京发展离不开京津冀协同发展。我们要
解决发展中遇到的突出问题，仅从北京的角度考虑
是很有局限性的，根本的出路是推动京津冀协同发
展、一体化发展。

全国人大代表、天津市委书记孙春兰认为，首
都经济圈为天津发展提供了千载难逢的历史机遇。

“协同发展好京津冀经济圈，对区域发展形成新的经
济增长点，意义重大。我们要破除‘一亩三分地’

的思维，三地相向抱团发展，形成新的发展格局。”
“河北一方面面临京津冀一体化的重大历史机

遇，一方面面临结构调整和生态环境的巨大压
力。”全国人大代表、河北省委书记周本顺指出，
一定要把各方面的积极性引导到加快转方式调结构
上来，走出一条绿色崛起的新路。

【北京做好“舍”的文章】

“北京要调整疏解非首都核心功能，优化三次
产业结构，优化产业特别是工业项目选择，突出高
端化、服务化、集聚化、融合化、低碳化，形成高
端引领、创新驱动、绿色低碳的产业发展模式。”
全国人大代表，北京市委常委、常务副市长李士祥
认为，北京要放弃“大而全”的经济体系，构建

“高精尖”的产业结构。
“坚持有所为、有所不为，使产业选择与城市功

能定位相吻合，产业规模与城市资源承载和环境容
量相适应，产业分工与京津冀协同相匹配。”李士祥
说，目前北京正在研究提出不宜发展的产业目录清
单，严格控制增量，按行业和功能区分类提出存量
有序调整退出的方案。

全国人大代表、北京市丰台区委书记李超钢表
示，北京要做好“舍”的文章，这个“舍”绝对不
是施舍，更不能是以邻为壑，而要从京津冀城市圈
建设发展大局出发，舍去不符合自身功能定位的产
业，以赢得三地协同发展和互利共赢。

“北京非首都核心功能的疏解不能没有行政推
动，但也不能仅靠行政推动。”李超钢说，京津冀城
市圈建设要发挥市场在资源配置中的决定性作用，
推动资本、技术、人才、劳动力等要素按照市场规

律在区域内自由流动和优化配置。只要三地都能立
足于各自优势、现代产业分工要求、区域优势互补
原则和合作共赢理念，京津冀城市圈就一定能呈现

“1+2>3”的效果。

【经济圈规划将出台】

“京津冀三地文化的同源性和人脉的同源性很
强，经济互补性也非常强。但目前北京和天津两地
的人口密度已经大大超出了承载力，要首先解决发
展定位问题。”全国人大代表、河北农业大学校长王
志刚表示，京津冀协作发展的关键是要错位发展，
同质化发展没有出路。

分析人士指出，首都经济圈的概念上世纪80年
代已提出，但多年来京津冀发展不均衡问题并未解
决。当前，京津冀协同发展已上升为国家战略，并
首次写进政府工作报告，发展势头良好，但目前整
体实力不强、区域发展失衡、生态环境恶化等问题
比较突出，巨大潜力有待挖掘。因此，应首先加强
顶层设计，让三地都能按照这个规划明确分工、加
强协作、主动融入。

“首都经济圈的核心还是功能布局问题。京津冀
一体化不是一个行政区划的概念，而是一个区域的
概念。促进京津冀一体化，三地要统筹研究，一是
功能的规划，二是交通问题，三是环境治理。国家
发改委也正在研究首都经济圈的规划，这个规划已
经征求了若干次意见，很快就要出台。”李士祥表
示，规划出台后，京津冀三地要找到结合点来开展
工作，但并不是在原来的层面进行转移和纾解，而
是在一个大尺度上进行京津冀甚至是环渤海范围的
大布局。
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2013年
11月24 日，
唐山一高炉
爆破。河北
计 划 在 唐
山、邯郸、承
德等 3 地集
中拆除 8 家
钢铁企业高
炉 10 座、转
炉16座。
新华社记者
杨世尧摄

今年 2 月底，雾霾天气席卷
中国国土面积的 1/7，并持续近
一周，其中京津冀是重灾区。近年
来，京津两地面临的人口资源环
境压力日益凸显，土地供应紧张，
交通拥堵严重，大城市病加剧；而
环绕京津的河北省，重化工业密
集，经济转型升级诉求强烈。京津
冀共同面临产业结构大调整需
求，环境治理也显得尤为急迫。

近年来，
京津城际铁
路沿线环境
绿化明显提
升。图为园
林绿化人员
在维护京津
城际铁路沿
线的植物。
杨宝森摄

（新华社发）

2013年
12 月 23 日，
北京众合动
物园服装批
发市场大门
口外，人们
为可能到来
的“搬家”
做准备。

图片来
源：新华网

北点 击 京

3 月 15 日，第二届北京农业嘉年华在昌
平草莓博览园拉开帷幕。为期 51天的活动将
展示 500 余种农业优新特品种和 60 余项先进
农业技术。图为市民在五谷道场馆参观留
影。 李 慧摄 （新华社发）

第二届北京农业嘉年华开幕第二届北京农业嘉年华开幕

北京为千万亩森林上保险
本报北京3月16日电（记者余荣华） 北

京市日前启动生态公益林保险机制。北京市
10个区县、4个林场和1个自然保护区的累计
1148 万亩生态公益林，纳入生态公益林保险
试点范围。每亩受灾生态林最高可赔偿 1200
元。

首期试点的保险期限为1年，保险费率为
2‰。保险费由中央、市级二级补贴承担，其
中北京市级财政补贴 50%，申请中央财政补
贴 50%，实行市级统一结算，无须各区县乡
镇和林场付费。

近日，北京市属医院首家用药咨询中心
在安贞医院挂牌运行。图为北京安贞医院的
专业药师王静 （左） 在给病人解答用药问
题。 吴国才 摄 （新华社发）

京城首家用药咨询中心启用

“儿童科技体验日”北京首秀
3月15日，来自北京昌平新源

学校的孩子们在北京索尼直营店上
了一堂别具一格的科技课。孩子们
通过古怪的科学试验道具了解虚拟
现实技术的梦幻影像。本次科技体
验日是“志愿者公益周”中的一个
重要环节，索尼在华子公司员工都
将参与其中，将有员工植树、社区
公益服务、废弃电子物回收、儿童
科学课堂体验日等多个公益项目在
中国多个城市开展。图为孩子们体
验AI虚拟现实技术。

陆 欣摄 （中新社发）

2001年 5月 2日，中国政府正式向国际展览局
提出申请，申办 2010年注册类世界博览会，选择的

举办地是生机勃勃、充满活力的国际大都市——上
海。这是我国首次申办世界三大盛会之一的世博会，
也是世界博览会自 1851 年在英国伦敦首次举办以来，
第一次由发展中国家举办。一石激起千层浪，我国的申
办引发了国际社会自国际展览局成立以来最激烈的申办
竞争：先后有俄罗斯选择莫斯科申办，韩国选择丽水
申办，墨西哥选择格雷塔罗申办，波兰选择弗洛兹瓦
夫申办，阿根廷选择布宜诺斯艾利斯申办，六国争

雄。2001 年 11 月我受中央政府委派出任中国驻国
际展览局代表常驻巴黎，成为国际展览局有史以

来第一位全职代表，主要任务是进行申博。
2002年3月，国际展览局考察团要对我

国北京、上海和杭州进行实地考察。北
京是首站，考察团既要接受江泽民

主席、朱镕基总理的分别接
见，又要同国务委员吴仪

率领的我国有关方
面组成的代

表团进行申办陈述会谈。我的任务之一就是赶回国内参
与代表团整个行程安排和接待工作并主持在上海举行的
共13场陈述会谈。其中在北京选择哪一个饭店供代表团
下榻就成为一个关键。中央有关部门力荐坐落在雄伟壮
丽的天安门东侧、举世闻名且有百年历史的北京饭店供
代表团下榻。

3月 10日，考察团一行 7人乘机抵达北京，有关方
面领导和我在机场迎接并送往北京饭店下榻。代表团一
抵达北京饭店就在门口受到亲切的接待，整个北京饭店
为代表团的到来精心准备，门楣装饰一新，一盏盏宫灯
高挂在前厅，每一根门柱用金色的布幔包裹起来，辉煌
而温暖，这令代表团成员兴奋不已。国展局主席诺盖斯
脱口而出，“中国是一个伟大的国家，在接下来的日
子，我们希望多多了解。我们希望此次考察会是一次愉
快、有益之行。”当天下午趁公务间隙，我陪同代表团
一行在北京饭店做了一次轻松而愉快的巡游。我简单谈
到饭店历史，谈到法国文化和管理风格在20世纪初对饭
店的影响，更谈到1954年以后饭店进行了数次重大的扩
建，已经成为北京重要国事活动和会议的首选。代表团
成员、国际展览局信息委员会主席、黎巴嫩籍的哈拉维
女士十分兴奋，赞不绝口。饭店大门口为此次代表团到

来而特意扎起来的拱门，赫然入目的是

以中英文书写的标语，“如果世界给中国一份幸
运，中国将还世界一份异彩。”古巴籍考察团成员拉
米凯罗先生对饭店服务员的和蔼可亲同样表示高度赞
扬。另一位成员，国展局预算委员会主席、德国籍的
施耐德先生还特别询问：整个饭店经历百年所形成的风
格相当不同，怎么可以这样中西合璧、浑然一体？

第二天，3月11日，江泽民主席和朱镕基总理分别
会见考察团成员，江主席说，“中国人民完全有能力举
办一届最成功、最精彩、最难忘的世界博览会。”他
谈到99财富论坛、2001年亚太经合组织领导人非正
式会议等都在上海举办得很成功。如果中国取得
2010年世博会举办权，中国政府将认真履行申
办报告中的各项承诺。

当2002年12月3日中国成功取得世博
会举办权之时，当 2010年 10月 31日中
国上海世博会完满落幕之时，我总
会想起 2002 年初春的北京及其
为申博添彩的北京饭店。

（作者周汉民为
民建中央副主
席）
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